

# Allgemeines Journal

# der

# UHRMACHERKUNST.

Erscheint wöchentl. — Abonnementspr. pro Quart. 2 Mk. — Oesterr. Währ. fl. 1.20. — Insetate die 5 gespalte, Petitzeile oder deren Raum 25 Pf., bei Wiederholungen 2—3 Mal 10%, 4—8 Mal 20%, 9—26 Mal 33 1/2%, 27—52 Mal 50% Rabatt. — Arbeitsmarkt pro Zeile 15 Pf.

LEIPZIG,  
den 8. März 1884

Alle Buchhandlungen und Postämter nehmen Bestellungen an.  
Verlag u. Expedition: Herm. Schlag, Leipzig.  
Ferdinand Rosenkranz: verantwortlicher Redakteur und Miteigenthümer.

**Inhalt:** Wie liegen die Verhältnisse des Uhrmachers in Baden? — Die Einwirkung der Schwerkraft auf das Pendel. — Konstruktion der Gabel für Glashütter Pendeluhren. — Ueber Goldbearbeitung. — Die Schlossuhr von Dover. — Vereinsnachrichten. — Literatur. — Verschiedenes. — Briefkasten. — Amtliche Bekanntmachungen. — Anzeigen.

*Manuskripte, ebenso wie Inserate werden jedesmal spätestens bis Montag Mittag an die Expedition des Journals erbeten, sonst kann die Aufnahme derselben für die neueste Nummer nicht mit Bestimmtheit zugesichert werden.*

## Wie liegen die Verhältnisse des Uhrmachers in Baden?

(Bericht über die Uhrmacher-Versammlung zu Heidelberg am 20. Febr. 1884.)

Schon oft, leider bis heute immer vergebens, ist in unseren Fachzeitingen diese Frage gestellt worden. Um so erfreulicher wird es sein, wenn heute berichtet werden kann, dass auch hier diese Frage in Bewegung gerathen und einen tüchtigen Schritt vorwärts gethan hat. Vor ungefähr Jahresfrist gründete sich in Mannheim ein Uhrmacherverein, der es sich zur Aufgabe machte, soviel wie im Wege der freien Vereinigung, im Wege der Selbsthilfe möglich ist, seinen Mitgliedern helfend und rathend beizustehen, ferner dadurch, dass sich der Verein es statutengemäs zur Aufgabe machte, auch die Kollegen anderer Städte in Baden, Bayern und Hessen zur Vereinigung anzuhalten, um eventuell einen süddeutschen Centralverband begründen zu können.

In diesem Sinne nun war genannter Verein in den letzten vier Wochen besonders thätig und hat hierin ganz erfreuliche Resultate erwirkt. — Man versandte an alle Uhrmacher des badischen Unterlandes Zirkulare mit den Mannheimer Vereinsstatuten begleitet, in denen die Nothwendigkeit einer Sammlung der Standesgenossen geschildert und die Mittel und Wege zum Zustandekommen eines Vereinslebens kurz angeführt waren. Es wurde hierauf von Karlsruhe, Heidelberg und Mosbach mitgetheilt, dass man gesonnen sei, sich zu vereinigen und um weitere Hilfe oder Rath ersuche.

Der Uhrmacherverein zu Mannheim in Verbindung eines Heidelberger Uhrmachers, Herrn Fried. Burgweger, welcher die Einleitungsarbeiten in dankenswerther Weise dort übernommen hatte, setzte nun einen ersten Versammlungsabend auf den 20. Februar d. J. in Heidelberg fest und erschienen dort auf Einladung ausser den Heidelberger Kollegen auch Kollegen von Schwetzingen, Mosbach, Wiesloch und Bruchsal, sowie von Mannheim.

Nachdem nun auf Wunsch der Versammlung Herr Konrad Wunder aus Mannheim das Präsidium übernommen hatte, wurde Herrn W. Heckner das Wort ertheilt zu einem Vortrage, der in möglichst gedrängter Form die Krebschäden des Handwerksstandes und insbesondere des Uhrmachers durch die Auswüchse der Gewerbefreiheit beleuchtete. Derselbe erwähnte, dass wir heute deshalb hier beisammen seien, weil jeder fühle, dass ein Druck auf seinen geschäftlichen Verhältnissen hafte, dass alle im Wege der Vereinigung eine Besserung zu finden hofften und hier erfahren wollten, welcher Samen deshalb ausgestreut werden müsse.

Redner theilte dann mit, dass er schon seit vielen Jahren sich mit dieser Frage beschäftige, dass er damals auch die Entstehung der ersten Fachvereine, sowie der Uhrmacherzeitingen mit Freuden begrüsst habe, er bedauerte nur, dass aus verschiedenen Gründen, die er theilweise näher erörterte, die ersehnte Hilfe bis heute sozusagen ausgeblieben wäre und auch die Zukunft hierin nichts besonderes erwarten lasse. —

Alle diese Vereinigungen hätten leider mit unüberwindlichen Schwierigkeiten zu kämpfen, da sie nur durch freies Vereinsleben, durch intensivere Ausbildung des Lehrlings grosse Fortschritte zu erreichen hofften. Keiner befasse sich hingegen mit dem Brotpunkte des selbständig gewordenen Uhrmachers. Obschon Redner ganz und gern eingetheilt, er sich seine fachliche Ausbildung durch Lehre und Schule selbst sehr viel Geld habe kosten lassen, betont er jedoch ganz entschieden, dass es leider weder dem Künstler noch dem schablonenmässig angelehrten Uhrmacher, wenn er nicht gleichzeitig reich ist und das Mundwerk eines gewandten Verkäufers hat, wenn er nicht wie seine modernen Konkurrenten in der Person eines Uhrenhändlers oder Hausirers durch Aufdringlichkeit, durch Ratenzahlungen oder andere Spekulationen seine Selbständigkeit lebensfähig zu machen versteht, nicht möglich wäre, standesgemäs durchzukommen. —